



Formación ética y humanista en los programas de medicina en México

Msría Isabel Luengas Aguirre¹, Avedís Aznavurian Apaján², Laura Patricia Sáenz Martínez² y Leonor Sánchez Pérez²

1 UAM Xochimilco, 2 Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco. mluengas@correo.xoc.uam.mx

Actualmente la medicina está sujeta a las exigencias de una sociedad democrática y de derecho, inmersa en un acelerado desarrollo tecnológico y científico por un lado y por otro bajo esquemas mercantiles y burocráticos. En el primero la salud es una mercancía cara y en el segundo los procedimientos se priorizan sobre las necesidades de los enfermos, en los dos casos hay una deshumanización del profesional por diferentes motivos que ocasiona un reclamo social por el maltrato y el abuso de los médicos hacia los enfermos, situación que atañe a la ética y que debe ser abordada desde la formación profesional. Objetivo: conocer cómo las escuelas y facultades de medicina incorporan la formación ética y humanística en los programas de estudio en México. Metodología: se analizaron los programas de estudio de 10 (11.7%) escuelas y facultades de medicina disponibles en medios electrónicos, incorporadas a la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina (AMFEM). Resultados: todas proponen en el perfil de egreso "un profesional con principios y valores éticos para que ejerza la medicina con alta calidad técnica, humana y ética"; durante los diez semestres que dura la licenciatura en promedio se impartieron entre una y cuatro (5.3%) materias de ética y bioética; ciencias sociales entre 1 y 8 (7%) materias básicas entre 16 y 21 (30%) y de especialidades médicas entre 16 y 25 (35%), el resto corresponden a Inglés, administración, entre otros. Conclusiones: la educación médica es homogénea, orientada a las ciencias básicas y especialidades, las humanidades se imparten desvinculadas del ejercicio de la profesión donde tendrían su mayor aporte, ampliando la mirada del médico hacia la comprensión más profunda del ser humano y de la manera de cómo se genera la enfermedad y se cura.